

De un pueblo que en situación precaria como lo es la actual para la nación española—continuó—desembolsa 600 millones de pesetas, ¿qué se hubiera podido esperar si otros tiempos corrieran? Una obra inconcebible. Así es el pueblo español.

Y terminó diciendo: Ahora es preciso no abusar de los sacrificios que España se ha impuesto para la realización de tan magno proyecto. El pueblo español ha cumplido con su deber. Ahora toca al Gobierno cumplir con el suyo.

Estas declaraciones del señor Sagasta han sido esta noche objeto de muchos comentarios en las esferas políticas donde se han conocido pronto.

Se aplaude el patriotismo y sinceridad que en esta ocasión se ha explicado al hablar del empréstito, el jefe del partido liberal, entusiasmado, como todos, del resultado de aquella operación.

Satisfacción y rasgos.—Todos los políticos se muestran muy satisfechos de la operación del empréstito.

Los telegramas que se han recibido de provincias, dan cuenta de hermosos rasgos de personas pobres que relatan los periódicos.

Especialmente han llamado la atención en Zaragoza varias madres de soldados que se encuentran en Cuba, y que han contribuido con cantidades varias al empréstito.

Para Filipinas.—El ministro de la Guerra, hablando esta noche con varios periodistas, manifestó que en breve saldrán para el archipiélago de Filipinas de seis a ocho mil hombres, y no doce mil, como se venía diciendo estos últimos días.

Formarán en aquella expedición fuerzas de la península por haberse agotado el cupo de Filipinas.

Grán combate.—Los telegramas particulares de la Habana comunican noticia detallada de la victoria obtenida por la columna del general Jiménez Castellanos, peleando contra grandes núcleos insurrectos en las inmediaciones de Cascorro.

La columna de Castellanos salió el día 3 de Mira, compuesta de 3.700 infantes, 300 jinetes y dos piezas de artillería.

Al llegar al ingenio Oriente la columna sorprendió a varias partidas que habían tomado posiciones en aquellas proximidades.

El enemigo fué desalojado después de cuatro horas de fuego nutridísimo, viéndose en la precisión de huir, abandonando en el campo muchos cadáveres.

Continuó la persecución la columna de Castellanos, y al llegar al potrero Gomez, el día 4, sostuvo tres encuentros con otras tantas partidas bastante numerosas.

El resultado de estos combates también fué excelente, por cuanto el enemigo fué derrotado en los primeros momentos, con grandes pérdidas.

En este combate jugó importante papel la artillería que hizo certeros disparos y causó grandes destrozos entre las filas del enemigo.

Cuando la columna de Castellanos llegó a Cascorro tuvo noticias de que el día 28 el destacamento de aquel poblado había sido nuevamente tiroteado.

Practicó un reconocimiento por los alrededores, batiendo a varias partidas que fueron también obligadas a huir después de registrar en sus filas muchísimas bajas.

El día 5 volvió a atacar las posiciones enemigas, desalojando a los rebeldes.

El día 6 ocupó los altos de San Miguel, estableciendo allí el destacamento que batió con gran heroísmo a numerosos grupos rebeldes que fueron desalojados de las posiciones que tenían ocupadas y que defendieron con gran tenacidad.

Los callejones del pueblo estaban ocupados por el enemigo, mas éste más que de prisa ante el ataque brioso de nuestra infantería, huyó abandonando cadáveres, heridos, caballos, armas y municiones.

A la mañana siguiente y a la salida del ingenio Durán, fueron nuevamente batidos con muchas pérdidas otros grupos insurrectos que ascendían a 700.

En los alrededores de Palmarita, donde la

columna del general Jiménez Castellanos se encontró al día siguiente, se formalizó la acción que fué de grandes resultados para nuestras armas.

El enemigo, que sumaría 4.500 hombres, se había hecho fuerte ocupando posiciones ventajosísimas.

Roto el fuego por ambas partes, fué aquel haciéndose por momentos más nutrido, hasta el punto de que varias veces nuestra columna lo hizo por descargas cerradas frecuentes.

Después de trascurridas así cuatro horas próximamente, el bizarro general Jiménez Castellanos mandó cargar a la bayoneta, y nuestra infantería lo hizo con tal toque y valentía que el enemigo, desorganizado por completo, rotas totalmente las primeras filas, se declaró en fuga, y disgregados en reducidos grupos tomaron distintas direcciones para así, con más facilidad, perderse de vista y evitar la persecución de nuestras tropas.

El enemigo en su huida abandonó en el campo muchos cadáveres, caballos y varias cajas conteniendo armas, municiones y otros pertrechos de guerra.

El día 7 la columna de Castellanos se retiró de San Miguel, tomando la dirección de Nuevitas, donde parece se han reconcentrado grandes núcleos insurrectos.

El general Jiménez Castellanos, al dar cuenta de estos combates, participa que las tropas lucharon con gran heroísmo, haciendo mención especial del batallón de la Constitución, que peleaba por primera vez a las órdenes de aquel valiente militar.

Nuestra columna ha registrado las bajas de 19 soldados que fueron muertos y 105 que resultaron heridos.

El enemigo que estaba mandado por los cabecillas Máximo Gómez y Calixto García, registraron en sus filas numerosísimas bajas. Se hacen ascender a 200 muertos y 500 heridos.

La noticia de esta gloriosa victoria ha causado en Madrid impresión entusiasta, constituyendo esta noche con el asunto del empréstito el tema de todas las conversaciones.

Los yankees.—Los telegramas de Nueva York han comunicado que el Gobierno de los Estados Unidos, que muestra atención en la marcha de las operaciones últimas de Cuba, permanecerá como hasta aquí en la misma neutralidad en lo que se refiere a Cuba. En esta situación dicen que se mantendrán hasta el 7 de Diciembre, para cuya fecha si nuestro ejército no ha obtenido una brillante victoria, variarán de situación las Cámaras que aquel día inaugurarán la campaña parlamentaria.

Lo que dice Cánovas.—El presidente del Consejo, refiriendo lo al empréstito, ha manifestado que esta operación constituye en nuestra historia una página gloriosa.

Al ver a un pueblo imponerse mil sacrificios—dijo—arrollando todas las dificultades y lograr resultados tan maravillosos, se ensancha el alma y no puede uno menos de fortalecer su espíritu, ponértola su confianza en aquel valeroso ejército que pelea por la integridad de la patria en Cuba y Filipinas, y despreciar esas amenazas que insulsa y continuamente nos dirigen algunas potencias que precian en poco nuestro poderío.

Esta declaración tan hermosa del señor Cánovas del Castillo, ha sido esta noche comentadísima elogiándose entusiastamente la conducta del estadista insigne.

De Filipinas.—Telegramas oficiales y particulares de Manila han comunicado noticias de varios encuentros de escasa importancia ocurridos en diversas jurisdicciones del Archipiélago.

Entrevista.—La han celebrado hoy, para tratar acerca de varios asuntos relacionados con el empréstito, los señores marqués de Comillas, Navarro Revorter y Cánovas del Castillo.

El empréstito y la prensa extranjera.—Según los telegramas recibidos del extranjero, la prensa toda dedica grandes elogios a España por el resultado del empréstito.

Según telegrafía de París *Le Figaro* publica en su edición de esta mañana un extenso artículo en el cual manifiesta que España con

la operación financiera del lunes ha demostrado ser una nación poderosa que encierra secretos verdaderamente asombrosos.

Le Temps dice que la situación financiera de España, dadas las circunstancias que esta nación atraviesa, nada tiene que envidiar a las de otras potencias de primer orden de las más acreditadas.

Le Gaulois manifiesta que una nación que tan grandes triunfos alcanza en una operación financiera, no puede menos de obtener en breve una gran victoria en Cuba dominando totalmente la insurrección. España—termina diciendo—puede muy bien rechazar amenazas de potencias poderosas. Tan grande se ha revelado—ha dicho.

Las declaraciones de estos periódicos han producido aquí excelente impresión, siendo objeto de mil comentarios.

También de San Petersburgo se han recibido varios telegramas comunicando que los periódicos de aquella capital, al dar cuenta del empréstito de España, dedican entusiastas elogios a su Gobierno.

Esta nota simpática de la prensa extranjera ha llamado extraordinariamente la atención, siendo comentada acaloradamente.

Rumor desmentido.—El ministro de la Guerra ha desmentido categóricamente el rumor que circuló esta madrugada, de que Maceo había conseguido fugarse de la jurisdicción de Pinar del Río.

Parece que se trata de un *canard* filibustero. El mulato Antonio Maceo parece que se ha internado con sus núcleos en las espesuras de la parte Sur de la provincia de Pinar del Río.

Reunión.—La han celebrado esta tarde para ultimar algunos asuntos relativos al empréstito los agentes de bolsa que han intervenido en esta operación.

Otra conferencia.—La celebraron esta noche a primera hora los ministros de Estado y de la Gobernación. Se ignora qué puede haberse tratado en aquella entrevista, pues tanto el señor duque de Totián como el señor Cos Gayón, se han mostrado muy reservados al ser interrogados por los periodistas.

Felicitaciones.—Las ha recibido el Gobierno, tanto de la nación como del extranjero, por el brillante resultado del empréstito.

Consejo.—Se ha dicho esta noche que el jueves próximo se celebraría Consejo de ministros en Palacio.

El señor Cánovas del Castillo expondrá a S. M. la Reina los resultados del empréstito, abarcando también en su discurso de rúbrica, otros puntos de gran importancia.

Importante conferencia.—Según los telegramas que hoy se han recibido de Washington, han vuelto a celebrar una detenida conferencia el representante de los Estados Unidos en Cuba, Mr. Lee y el secretario de Estado Mr. Holney.

Se sabe que en la entrevista, a la cual se concede gran importancia, se trató de los asuntos de Cuba.

Ardid filibustero.—Participan otros despachos de Washington que los filibusteros hicieron ayer circular noticias absurdas hasta llegar a declarar que el empréstito había fracasado.

Dimisión.—La ha presentado el alcalde de Madrid, ignorándose la verdadera causa.

Corren muchas versiones.

Despedida.—Hoy ha estado en Palacio a despedirse de S. M. la Reina la señora del general Echagüe que sale mañana para Cuba.

Otra actitud.—Según comunican varios telegramas recibidos de Nueva York el periódico de aquella capital *New York Herald* cambia de actitud poniéndose contra los filibusteros y en defensa de los intereses de España.

También el corresponsal de dicho periódico ha manifestado al señor Cánovas que siempre se mantendrá la paz entre España y los Estados Unidos.

La noticia es comentadísima y aparece aún envuelta en misterio inexplicable.

Los de Filipinas.—Telegrafía de Barcelona que los deportados de Filipinas recientemente llegados a la capital condal en el vapor *Montserrat*, han sido trasladados de este buque a las prisiones.

Suscripción.—Anuncian los telegramas de la Habana que los donativos patrióticos hechos en aquella capital ascienden ya a 60.000 duros.

EXTRANJERO

París 17, 8 n.

La sesión de la Cámara.—El conde de Hugues solicitó del ministro de Justicia y Cultos diese algunas explicaciones acerca de la circular que ha dirigido hace unos días a los obispos.

Suspendióse la interpelación hasta mañana. El resto de la sesión careció de interés.

Catástrofe.—Comunican de Kiel que estando practicando ensayos un torpedero en la rada de Pillau, hizo explosión una caldera causando grandes destrozos e hiriendo a los maquinistas y fogoneros gravemente.

Italia y Abisinia.—Telegrafían de Roma, que se confirma que independientemente del tratado publicado recientemente, se ha convenido otro entre Italia y Abisinia, en virtud del cual el negus Menelik deberá observar la neutralidad más completa caso de hostilidad por parte de Italia y los derwiches.

Banquete realista.—Se ha celebrado en Landerneau, resultan lo brillantísimo. Asistieron numerosas personalidades del partido realista. Se pronunciaron brindis entusiastas por la monarquía.

Desprendimiento.—Participan de Mónaco, que a consecuencia de las lluvias ha ocurrido en la línea del ferrocarril un desprendimiento de tierras que ha interrumpido la circulación de trenes. No hay desgracias.

Los derwiches.—Han atacado a Tokar, matando a cinco y robado muchos efectos.

BOLSA DE MADRID

	Día 16	Día 17
4 por 100 interior contado	63,00	63,05
4 por 100 exterior ídem	75,50	75,50
4 por 100 amortizable	72,95	72,75
Billetes hipotecarios Cuba 1896	87,00	86,90
Id. id. id. 1890	72,95	72,95
Acciones del Banco de España	00,00	982,50
Id. de la Compañía de Tabacos	000,00	204,00

CAMBIOS

París cheque	00,00	03,00
Id. ocho días vista	00,00	00,00
Londres cheque	00,00	00,00
Id. noventa días vista	00,00	00,00

CHARGEURS REUNIS

El día 25 de Noviembre saldrá de Pasajes para Montevideo, Buenos Aires y Rosario en 25 días el steamer

Cordilleras

Para carga y pasajeros dirigirse a D. P. SOULA, agente de la Compañía en Pasajes.

OSTRAS DEL DEPOSITO AGUA DE MAR

ANDRES CHALIN verdes y blancas de Marennes, Gravettes y de Arcachón.

Puntos de venta en San Sebastián: Plaza Vieja, n.º 5; Plaza de Guipúzcoa, 7; y Avenida, 6, en donde se reciben encargos para todas partes.

BICICLETAS

J. COMET (electricista) AVENIDA DE LA LIBERTAD, 8, BAJO

Talleres en el velódromo de Atocha San Sebastián. (España) Sucursal en Bayona. (Francia)

Esta casa fundada el año 1885 es la única que puede facilitar al público la venta y alquiler de bicicletas de las casas Metropole, Phebus, Clement y otras que rean en la construcción de sus vehículos, ligereza, rigidez, elegancia y economía. Tiene un artículo completo de faros, bocinas, sillars, bombas, llaves inglesas, pinzas, carteras, relojes cronógrafos y observadores, contadores de kilómetros, entrenador, etc., etc. Se hacen toda clase de reparaciones, especialmente en ejes, conos y soldaduras. En el velódromo se encarga de dar lecciones para aprender a montar en bicicleta. También se dedica esta casa a toda clase de instalaciones y trabajos eléctricos, pudiendo presentar como modelo y garantía de sus obras, en el ramo de electricidad, las instalaciones hechas en el palacio de la Diputación provincial, Casa Consistorial, baños de Ostona, Archañeta, palacio del señor Chávarri (Bilbao), baños de Arcachón (Francia) y otros varios establecimientos. Precios sin competencia.

J. Comet

Avenida 8 y talleres en el velódromo de Atocha.

Practicante de farmacia Se necesita uno que tenga buena práctica, con buenas referencias y esté libre de quintas, para la farmacia de D. Manuel Tornero en San Sebastián

Mensajerías Marítimas Francesas

Para Vigo, Lisboa, Pernambuco, Bahía, Santos, Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá de Pasajes el 29 de Noviembre el vapor

MEDOC

Admite carga y pasajeros.—Dirigirse a D. Manuel Cámara en este puerto y Pasajes.

Tronco de jacas Se vende uno de Tarbes con la marca y sanidad.—Darán razón en esta Administración.

Paja corta Para ganado, sobre vagón, a 60 céntimos arroba se remite desde dos arrobas en adelante. Pedido, a T. Manuel Martínez, Solanilla, 2, 3.º Valla Ioldi.

Se alquila

un espacioso local propio para taller, almacén ó instalación de cualquiera industria, en el paseo de Atocha n.º 67. Informarán en esta administración.

ALQUILERES

Un segundo piso en la calle de San Jerónimo n.º 25.—Informarán en el mismo.

Un tercer piso de la calle Vergara n.º 7.—Darán razón Pl.º G.º n.º 7, casa del Sr. Laborda.

Segundo y tercer piso de la casa n.º 80 de la calle del 81 de Agosto.—Darán razón Hernani, 12, 4.º

Segundo y tercer piso de la casa n.º 22 de la calle de San Martín.—Darán razón en el local.

Un piso real amueblado de la casa n.º 7 de la calle de Garibay.—Informarán en la misma.

Una botega en la calle del 31 de Agosto n.º 5. **Una tienda** en la calle del 81 de Agosto n.º 24. **Un almacén** en la calle de Aldamar, 11.

Un piso quinto derecha de la calle de Aldamar, G.

Una tienda en la calle Bangoosha, 4.—Almacenes en la calle Bohaidé, 8 y 5 ascensoros.

HABITACIONES CON BUENAS VISTAS

Un piso primero.—Varios segundos.—Un tercer piso.—Varios pisos cuartos divididos y un quinto dividido interior, en las calles Reina Regente, Aldamar y General Echagüe. Darán razón Reina Regente 8, 4.º derecha.

Impresiones para el comercio y particulares en tinta comunicativa. Se hacen en la imprenta de este periódico a precios sumamente económicos, y se facilitará el muestrario a quien la desee.

Nicolás Mendive

33, Avenida de la Libertad, 33 Talleres y almacenes de toda clase de muebles Altares.—Capillas.—Reclinatorios. Imágenes de madera tallada en todos tamaños Venta al contado y a plazos.

Se vende leña cortada a 25 cts. arroba. También se vende carbón de horno para braseros.—LOYOLA, 12.

El imposible vencido

La lengua euskara al alcance de todos, en tres meses.

Lección alterna. 5 pesetas al mes
Id. diaria. 10 id. id.
Id. a domicilio. 25 id. id.
Dirigirse a D. M. Soroa.—Barrio de San Martín n.º 40, 1.º

Instituto de Vacunación Encargado del servicio oficial de la Excm. Diputación provincial y del Excelentísimo Ayuntamiento

Se vacuna y revacuna todos los días con linfa de tornera, de diez a doce de la mañana y de cuatro a seis de la tarde. También se vacuna a domicilio y a horas extraordinarias, avisando con anticipación.

Venta de tubos de linfa en el mismo instituto haciéndose una bonificación, según la importancia del pedido.

En los almacenes de calzado de F. Rodriguez Alameda 5 y Príncipe 3, esquina a la de Loyola se han recibido 4.500 pares de calzado suizo, procedentes de quiebra y cesación de fabricación, que se venderán a precios desconocidos.

Botas de señora con suela de cuero desde tres pesetas; y de caballo desde cuatro pesetas en adelante. Al por mayor se harán descuentos proporcionados.

Imprenta de LA UNIÓN VASCONGADA

GRANDES ALMACENES de MERCERÍA Y PASAMANERÍA al por mayor y menor

L. Arrillaga y C.ª

GARIBAY, 24 Y ANDIA, 2.

Pieles de varias clases, para adornos de vestidos.
Últimas novedades en cuellos de piel.
Abrigos confeccionados, de piel castor a precios ventajosos.
Galones de lana y pasamanerías novedad.
Terciopelos rayados y lisos en color y negro.
Corbatas echarpes de seda alta novedad para caballeros.
Cubre-corsés de lana y toda clase de género de punto para señoras y niñas.
Estambres de todas clases.
Algodones para medias de las mejores marcas. CORSEAS: Depósito al por mayor para toda la provincia, de la marca "C. P. a la Sirena", de los Srs. Farcy y Oppenheim París San Sebastián.
Especialidad en artículos para modistas y sastreterías en condiciones especiales, comprando en precios y surtido con las mejores casas del extranjero.

Cada 15 días gran saldo
Precio Fijo

La Gran Bretaña

Avenida, 29

5 DUROS cama de hierro, jergón de muelles y almohada Lavabo torneado, p.ª langana, jarra y cubo 3 duros.
Mesa escritorio, 4 duros.
Cama de hierro balsa dorada con jergón de muelles, 6 duros.
Cama de hierro, 14 pesetas.
Colchón de lana, 3 duros.
Mesa de noche, desde siete y media pesetas.
Cómodas macizas, desde 6 duros.
Coleha de lana fábrica, desde 15 pesetas.
Almohada ídem, desde 2 pesetas.
Muebles completos de todas clases.

AGENCIA DE VAPORES CORREOS Y VAPORES RAPIDOS

Seis salidas mensuales del puerto de Burdeos dos del de Pasajes al de Montevideo y Buenos Aires y a todos los puertos de América a precios sumamente baratos.

Para más informes dirigirse a don Antonio Iriarte de Tolosa (Guipúzcoa), único representante de D. Antonio Irazu de Buenos Aires.

EL SEÑOR

Don Alejandro de la Arena

Falleció en París el día 13 del actual

después de recibir los Santos Sacramentos

— R. I. P. —

Sus afligidos hijos doña María, don Mauricio, don Alejandro, don Pablo y demás parientes, suplican a sus amigos y conocidos le encomienden a Dios y asistan a los funerales que se celebrarán hoy miércoles a las once de la mañana en la parroquia del Sagrado Corazón de Jesús.

San Sebastián 18 de Noviembre de 1896.

El duelo se recibe y despide en la iglesia

No se reparten esquelas.

LA EQUITATIVA de los Estados Unidos

Compañía de Seguros sobre la vida.

INSPECTOR PARA GUIPUZCOA Y VIZCAYA

D. SPENCER H. HAZARD SU DESPACHO

Calle de Santa Catalina n.º 4, 2.º 170-800

TOS PASTILLAS Y PILDORAS AZOADAS DEL DOCTOR MORALES

Maravillosas en sus efectos Sedantes y expectorantes por excelencia Indefensivos hasta para los niños Indispensables a todo enfermo del pecho drogarias

Caja de 2 y de 4 reales en boticas y droguerías

Dr. Morales, 39 Carretas, 39.—Madrid En San Sebastián; farmacia de R. Usabiega.

A. C. DE **PEDRO BOLLA** FUNDADA EN 1828

J. BOLLA Y COMPAÑIA

PROVEEDORES de la REAL CASA

Ferretería, Quincalla, aceros, porcelana, cristalería, loza, menaje, cepillería, géneros de construcción y de obras.

Objetos de Iglesia Orfebrería a precios de fábrica.—Fanalés.

GRAN SURTIDO DE GÉNEROS DE INVIERNO

COMISIONES Y ENCARGOS

23.—San Jerónimo.—23
6.—Puerto.—6

Detrás de la C. Consistorial

Sociedad Casino de San Sebastián CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

Se pone en conocimiento de los señores accionistas que desde el próximo lunes 16 de los corrientes se pagarán en las oficinas de los señores José Brunet y C.ª, veinticinco pesetas por el cupón número 6 de las acciones de esta Sociedad.

San Sebastián 14 Noviembre 1896.

LA SOLEDAD Ferretería y almacén de efectos fineros

VIUDA DE MONTES Quendo, 8, Teléfono, 198

Se venden al por mayor y menor telas, galones, terciopelos, alegorías y letras de cartón y zinc, tachuelas doradas y plateadas, ceras, cruces de hierro y madera, coronas finas y de comunión, cintas de raso, faja, moaré, etc. Lo que recomendamos a los carpinteros y funerarios para adorno de cajas fineras

ArcaS antiguas Se venden en la villa de Hernani, calle Mayor, 56.

VICTORIANO GOMEZ